

Realidades

Saneando el alma

Van muriendo, en Barcelona, atrozmente los que heridos fueron en la explosión de la bomba. Entre las víctimas no figura ni un político, ni un magnate, ni un rico burgués: son gente humilde, son obreros y mujeres, son los realmente inocentes, los irresponsables, los que por su posición ó estado más lejos debieran estar y más libres del furor anarquista.

Antes buscaba éste sus víctimas entre los altos y los poderosos, entre los que, puestos en la mas alta cima de la sociedad, la dirigen é imprimen el movimiento; y entonces el crimen, aun en medio de sus sangrientos festines, si siempre ha de ser anatematizado, podrá tener una disculpa. Como la mentalidad del anarquista es nula, veían simplemente en los directores la causa de los males y no hallaban otra solución que suprimirlos materialmente.

Ahora el furor y el odio anarquista alcanza mas vastas proporciones; va contra la sociedad entera, y se ceban con igual ensañamiento en el niño y en la mujer y en el obrero que en los soberanos y en los ministros.

Nueva y mas terrible orientación de la dinamita.

La sociedad levanta el grito, movida por el instinto de conservación, y pide con gran justicia el mas severo castigo para quienes la perturban sangrientamente, mutilando sus miembros. Realmente por grande que sea el castigo, la reparación no puede ser completa, tan completa como exigen el número de las víctimas y sus atroces martirios.

La sociedad, el conjunto de ciudadanos que tienen derecho á la vida, se dirigen á las autoridades, al gobierno, acusándolos del desamparo en que la tienen y pidiendo una garantía.

Se pide una solución pronta y eficaz de este gran problema, quizás el más grave conflicto que los siglos han conocido. Pero, no se extirpa así, prontamente, un mal que tiene su raigambre en lo mas hondo del ser. No se calman los dolores del cuerpo cuando los microbios y el virus circulan y corren en el propio torrente de la vida.

Todos piden una garantía. La garantía parece ir unida á una vigilancia extrema, á una destitución mas ó menos extensa de individuos de la policía, así como una especie de higiene social y de cordón sanitario. Claro que esto puede contribuir en gran parte al remedio.

Pero estas excrecencias que se salen de vez en cuando al cuerpo social no radican solamente en la piel; no son mas que efectos, y consecuencias. Las causas y los motivos son hondos, tan hondos que no bastan á destruirlas todas las represiones de los gobiernos y todas las destituciones del mundo.

Con castigos ejemplares, con penas severas, con sustituir á unos funcionarios por otros, — y no está mal esta medida — la sociedad quedará satisfecha y considerará casi garantizada la vida. Cuando pase el horror, nos olvidaremos; mientras tanto el genio de la destrucción y del odio feroz y salvaje irá alimentándose, en la sombra, de todos los residuos envenenados del cuerpo social.

El obrero harapiento, que tiene las entrañas atorcidas de hambre y los miembros lacerados por el frío, que siente el cuerpo muerto por el dolor y el alma más muerta aún, sin un reflejo de esperanza, compra su vida con la vida de los demás. ¡Qué extraño que en su espíritu sople el genio de la venganza, armandole del puñal y de la dinamita, y convierta al hombre racional, á un miembro útil á la sociedad, en una fiera sañuda, feroz y maldita!

Guardar el cuerpo contra ella es bueno y justo; pero destruir las causas, sanear el alma social, es mejor, mucho mejor.

Diputación Provincial

Ayer se reunió la Diputación presidida por el señor Socias.

Asistieron los diputados señores Aguiló, Vallés de Padrinas, Massané, Sancho, Puigfort, Barceló Clar, Vicentis, Lliteras, Pascual, Sans, Llobera y Alcover.

Se leyó y aprobó el acta de la sesión anterior como también el extracto de los acuerdos tomados en la misma.

Se enteró de un oficio del alcalde de Sóller manifestando la gratitud del Ayuntamiento, del que es presidente por haber incluido en el plan de ferrocarriles secundarios la línea que debe ir de Palma á Sóller. Enteróse de otra comunicación del don Bartolomé Bennasar, en la que manifiesta también su gratitud por los efectos que ha surtido el suero anticarbuncoso que le fué facilitado para atacar la enfermedad carbunco bacteriosa de que estaba atacado el ganado de su predio de Binatriá.

Leyóse una comunicación del Gobernador trasladando una R. O. expedida por el Ministerio de la Gobernación con fecha once del corriente. En ella se autoriza á la Diputación para que adquiera y pueda después ceder al Estado, el terreno necesario para completar el solar donde ha de ser instalado el nuevo Instituto.

Se dió cuenta de una comunicación del alcalde de Palma en la que participa que el Ayuntamiento no se opone á la construcción de vías laterales al solar en que ha de edificarse el nuevo Instituto.

El señor Socias Gradolí crea conveniente que el arquitecto acompañado de un auxiliar pase á visitar algunos de los manicomios de Barcelona para estudiar las modificaciones y adelantos que en ellos se han establecido.

Se dió cuenta de una comunicación del arquitecto provincial transcribiendo el informe emitido por don Gaspar Reinés sobre los daños causados por las tormentas en los caminos de Capdepera.

Se dió lectura de un dictamen de la Comisión de Fomento, ampliando el que habia dado respecto del ferrocarril secundario de Palma á Sóller.

La comisión propone elevar una ampliación de aquel dictamen al ministro de Fomento manifestando que el trazado del ferrocarril de Palma á Sóller, pasando por Establiments, si no puede verificarse por Valldemosa y Deyá, se lleva á cabo por otro sitio y otros parajes, toda vez que sabe que se han verificado trabajos diferentes del proyectado, que darán más facilidad para su construcción.

Se dió cuenta de un dictamen de la Comisión de Gobernación emitido en vista de un oficio del Capitán general de estas islas, en la que manifiesta que, habiendo sido aprobado el proyecto de cambio de la línea telefónica militar, en cuyo nuevo trazado desaparece el apoyo de palomillas en el edificio de la Lonja, y teniendo que ser de hierro los nuevos postes que habrán de utilizarse, no tienen aplicación las de madera que facilitó la Diputación, por cuyo motivo desea le manifieste si esta corporación desea que se le devuelvan, ó se le reintegre su importe, en cuyo caso el ramo de guerra los utilizaría en otras obras.

Se enteró de un dictamen de la Comisión de Fomento dado en vista de una comunicación del arquitecto provincial, en el que manifiesta que carece de objeto la formación del proyecto y presupuesto para la construcción de un puente sobre el torrente de la Riera, en atención á que dicho puente se está construyendo por exclusiva cuenta de varios propietarios interesados.

De conformidad con la Comisión de Gobernación, se acordó elevar al ministerio del Ramo una instancia solicitando la reforma de varios artic los de la Instrucción de 26 de Abril de 1900, dictada para la contratación de los servicios provinciales y municipales con objeto de evitar los perjuicios que ocasiona á las corporaciones la confabulación de los licitadores en las subastas.

La Comisión propone y se aprueba, que dicha reforma consista en admitir proposiciones desde el día que se publique el anuncio de la subasta en el *Boletín Oficial*.

Se da cuenta de un dictamen de la Comisión de Fomento emitido en vista de un recurso presentado por D. Jaime Font Estelrich, deduciendo agravios de la cuota que le ha sido impuesta en el repartimiento extraordinario formado por el Ayuntamiento de Montuiri. El Sr. Font pide que su cuota de 77 pesetas sea reducida á la mitad.

En vista de no acompañar ningún documento que acredite que se le haya impuesto cuota alguna se acuerda desestimar dicho recurso.

Se dá por aprobada la distribución de fondos para el presente mes.

El presidente dá cuenta de que la recaudación de la cuota provincial ha dado excelente resultado; pero como hay algunos pueblos que se hallan en descubierta del pago correspondiente al cuarto trimestre, se acuerda que se conceda un plazo de diez dias para que puedan efectuarlo.

Antes de levantar la sesión el señor Socias manifiesta á la Diputación que el señor Obispo ha solicitado de él demuestre su gratitud á la Diputación por haber asistido á la misión.

Y se levantó la sesión.

Asuntos municipales

Esta noche celebrará sesión el Ayuntamiento. He aquí los asuntos que se hallan fijados en el orden del día:

- 1.º—Acta y cuentas.
- 2.º—Asuntos que quedaron sobre la mesa.
- 3.º—Varios oficios del Gobernador de la provincia aprobando el presupuesto adicional del corriente año y ordinario para 1905 y del Ensanche.

4.º—Dictamen de la Comisión de Gobierno y Policía proponiendo que la limpieza de blanqueo y estero de las oficinas ó dependencias municipales se efectúe durante los dias 28 y 29 del actual.

5.º—Otro id. proponiendo que la reclamación de don Manuel Marcha contra otro vecino, sobre perjuicios que le ocasiona su industria de cubero pase á la resolución del Alcalde ó teniente de alcalde del distrito por ser de su competencia.

6.º—Oficio del Vicario General, aceptando el sermón de la Conquista.

7.º—Dictamen de la Comisión de Fomento proponiendo que se adquieran los objetos que pide el fiel contraste de pesas y medidas con destino á su oficina.

8.º—Otro id. proponiendo que el Ayuntamiento manifieste á la Diputación estar conforme en que se adquieran los objetos que reclama el vigia marítimo de Porto-Pi, para el desempeño del servicio de su cargo.

9.º—Otro id. que se acepte el ofrecimiento de don Antonio Oliver, para habilitar una casa de su propiedad para escuela de niños, en el Secar del Real.

10.—Otro id. que se conceda á doña María Pomar Cortés, permiso para sustituir por otro el kiosco de su propiedad, sito en el jardín de la Glorieta.

11.—Otro id. sometiendo á la aprobación del Ayuntamiento la liquidación y acta de recepción provisional de las obras practicadas en el Cementerio por el contratista don Francisco Roselló, para la construcción de una escalinata.

12.—Titulo por duplicado de varias sepulturas y transpaso de otras.

13.—Varios dictámenes de la Comisión de Obras proponiendo que se concedan los permisos siguientes:

Construir una teagea en la calle del Campo Santo, construir una casa en un solar de la carretera de Palma á Capdepera, y otra en la calle de Damato del Arrabal, otro permiso para blanquear una casa en la calle del Obispo, y otro permiso para construir un machón en la casa número 2 de la calle de Cereris.

14.—Dictamen de la Comisión de Obras proponiendo que se apruebe el acta de recepción definitiva de las parcelas empedradas correspondientes á la calle de Piateria y otras.

15.—Otro id. proponiendo igualmente la aprobación del proyecto de urbanización de la plaza de Santa Magdalena y los pliegos de condiciones para que, por medio de subasta se lleven á efecto dichas obras.

16.—Dictamen del regidor síndico proponiendo sea desestimada una reclamación producida por el contratista de los derechos de permisos para obras, con respecto á las de colocación de palomillas para el alumbrado eléctrico.

17.—Otro id. proponiendo que se desestime una reclamación de don Matias Bordoy confi mando el permiso concedido á don José Moil, referente á la reparación de la casa número 8 de la calle de la Punta, de la Soledad.

18.—Dictamen de la Comisión de Alumbrado, bomberos y reemplazos proponiendo el nombramiento de varios bomberos.

ECOS DE LA GUERRA

Impresiones

La llegada del *Rastoropy* á Chefú ha encendido una polémica incomprensible. Los rusos echando á pique su buque de guerra, han evitado un grave incidente. Porque es ciertísimo que los japoneses estaban decididos á renovar la hazaña del *Roschitelny*, que se amparó en el puerto alemán de China, cuando la escuadra infructuosa de la escuadra de Port-Arthur.

Los japoneses no hacen de sus intenciones un misterio. La situación del crucero americano *New-Orleans*, que se encuentra en Chefú, habiera sido bien delicada si los torpederos de Togo hubiesen atacado al *Rastoropy*. La destrucción del torpedero por los propios rusos, ha suprimido para los japoneses el cuerpo del supuesto delito. Pero deja subsisten el delito, constituido, al decir de los japoneses, por el carácter especial de la misión del *Rastoropy*. Este torpedero ha sido mandado á un puerto para transmitir noticias de la plaza sitiada. Lo cual es, según se afirma en Tokio una violación de neutralidad que autoriza al Japón para tomarse libertades análogas.

La tesis es muy discutible. El derecho de un buque beligerante, de hacer escala más ó menos prolongada en un puerto neutral, es según las reglas aceptadas por el propio Japón, incontestable.

Y es de uso restablecido que el comandante del buque se ponga en relación con el cónsul de su nacionalidad. Está también admitido que el cónsul comunique al comandante instrucciones de su Gobierno.

Así se ha hecho en Vigo, cuando fondeó en

nuestro puerto la escuadra de Rotjstrenky. La entrevista del agente consular ruso en Chefú, con el capitán del *Rastoropy*, Pelem, parece, pues perfectamente legítima. ¿Cómo comprobar, para demostrar lo contrario, lo que en esa entrevista se ha hablado y se ha dicho?

¿Se objeta que la misión del torpedero ruso estaba premeditada; que el *Rastoropy* habia dejado á Port-Arthur con el solo fin de establecer una comunicación con San Petersburgo? Pues no hay necesidad de remontarse mucho en la Historia para encontrar hechos análogos. En 1870, varios emisarios salieron de París, situado, en globo, para reunirse con el Gobierno de la Defensa nacional en la provincia. Varios de estos globos cayeron en pais extranjero. Y nadie consideró tal hecho como violación de la neutralidad.

En suma: nos encontramos en presencia de uno de esos numerosos problemas, nacidos del progreso científico, que las reglas internacionales no han podido prever. La cuestión hay que señalarla al estudio de los juriscónsultos, para ser sometida á la próxima Conferencia de La Haya.

La escuadra del Báltico

Londres 20.—Telegramas de Port-Sait dicen que se llevan con gran actividad los preparativos para el rápido aprovisionamiento de la escuadra del Báltico

Movilitzación Japonesa

Londres 20.—El Gobierno de Tokio ha ordenado al ministerio de la Guerra una rápida movilitzación de un contingente para cubrir bejas.

Estas han sido enormes entre la oficialidad, y en vista de la falta de oficiales, serán escarmentados los sargentos, sobre todo los que sitian Port-Arthur.

EL SITIO DE PORT-ARTHUR

Paris 21.—La última parte del informe del general Stoessel se refiere á los encarnizados asaltos que tuvieron lugar al 7 por 15 de Noviembre.

Me conceptúo dichoso de poder comunicar á vuestra majestad imperial—dice el heroico defensor de Port-Arthur,—que cuantos asaltos han intentado nuestros sitiadores han sido victoriosamente rechazados por nuestras valerosas. El asalto más encarnizado de cuantos han tenido lugar hasta la fecha ha sido el del 30 de Octubre pero gracias á las heroicas cargas á la bayoneta practicadas por nuestras reservas y nuestros cazadores voluntarios, el enemigo fué rechazado en todos los puntos. Los japoneses no volvieron á repetir el ataque durante el mismo día; sobre el campo de batalla quedaron sin ser enterrados un gran número de cadáveres.

Al día siguiente, el enemigo precipitándose por dos veces al asalto, á las cuatro de la tarde y á las nueve de la noche; pero cada vez fué rechazado con la bayoneta y las granadas á mano que nuestras tropas lanzaban entre sus filas.

El teniente coronel Yolschide, que apenas estaba curado de tres heridas, ha vuelto á ser gravemente herido por unos cascos de obús que le han fracturado los brazos y las piernas.

El espíritu de las tropas es excelente y sería difícil establecer una distinción entre los más valientes. Todos se han portado como unos héroes.

Esto no obstante, creo deber mencionar los generales Kondratenko, Nikitine y Borbtovky; el coronel de ingenieros Gregorenko, el teniente coronel Yolschide el coronel Isrman, el teniente coronel Reschevky, el teniente coronel Gandourine, los capitanes Rozanoff y Boulgassoff, los tenientes Mizloff, Floroff, Bonnierstch, Debogorian y Krievitch y el capitán Smirnoff.

El personal sanitario funciona con un celo digno de todo reconocimiento.

Nuestros cirujanos, dirigidos por el doctor Hubenet, están realizando prodigios de destreza y de actividad.

Las pérdidas de los japoneses son enormes; los chinos las evalúan en unos diez mil hombres.—*Stoessel*

La situación

Londres 21.—El *Daily News* cree poder afirmar que no son dignas de crédito cuantas noticias referentes á Port-Arthur llegan á Europa de procedencia japonesa.

Según dicho periódico, estas noticias son parciales y tienden á facilitar la realización del reciente empréstito japonés.

Todos los fuertes permanecen en poder de los rusos; así, pues, hasta aquí, todos los esfuerzos y las enormes pérdidas sufridas por los japoneses han sido estériles.

La defensa de la fortaleza continúa siendo tan energética como lo era al principio del asedio.

El general Stoessel ha telegrafado al emperador que se sostendrá tanto tiempo como sea preciso.

Un general boer

El corresponsal, en Gerona, del *Liberal*, de Barcelona, trasmite á este periódico lo siguiente:

Hace algunos dias solicitó ingreso en el hospital provincial de esta ciudad un sujeto que, por su extraño aspecto, luegas barbas y ademanes extranjeros, llamó la atención de los médicos y enfermeros de dicho benéfico establecimiento.

Averiguaciones practicadas, dieron por resultado romper la incógnita del desconocido, quien resultó ser el jefe del Estado Mayor del ejército de Botha, general De Otto, cuñado de Krüger.

Al tener de ello noticia, visitamos al caudillo vancido para mejor cerciorarnos de cuanto se nos habia dicho.

Es un anciano de carácter simpático, de conversación afable, modestísimo como ninguno, hasta el extremo de haber llamado su significación y mostrarse reacto á la publicidad.

Habla el francés, notándose pronunziación holandesa. Explicónos su odisea, hasta que cayó prisionero en la batalla de Colencho, desde donde fué trasladado á Lisboa.

De esta ciudad pasó á España, trabando relaciones con el general Lique, quien le dió facilidades para ir á Canarias, tierra que tuvo que abandonar por no alternar con los muchos ingleses que hay en aquella isla. De regreso á la Península, fué recibido en audiencia por la reina, entegándole ésta 4.000 pesetas para trasladarse á Hungría y poder ir á visitar después al presidente Krüger.

Por la muerte de aquel varón insigne no pudo cumplir sus deseos, y encontrándose solo en el extranjero, sin bienes de fortuna, tomó la determinación de regresar á nuestra patria para poder embarcarse en uno de nuestros puertos con dirección á Madagascar, tierra donde se han refugiado unos 5.000 boers que no han querido someterse al yugo inglés, renunciando á la nacionalidad de su querida y desventurada patria.

Luego con energía nos explicó que no era cierto que el general Cronje se exhibiera en la Exposición de San Luis.

Mostró gran número de documentos y fotografías de la guerra, demostrando con sus palabras ser persona culta y de vastos conocimientos.

Nos ha hecho creer que no se trataba de un personaje hipócrita, el hecho de rechazar todo ofrecimiento de donativo como se le ha hecho.

Constituye su única obsesión la manía persecutoria de los ingleses, llegando hasta violentarle el tener que dar noticias á la prensa para que no se enteren del punto donde reside.

Otro día dará nuevos detalles de este hombre que va errante por el mundo, enseñando las huellas de heridas recibidas por defender la integridad de su patria y la libertad de sus hijos, llorando las desventuras de aquel pais que cayó á los pies de la falaz Inglaterra.

TOPOS

Los soldados rusos y los soldados japoneses que pelean en la Mandchuria, junto á Mukden, construyen habitaciones subterráneas para defenderse de los rigores del invierno. Procuran que el frío mate la menor entidad de blancos y amarillos posible. Prudenta determinación. Así habrá, cuando llegue la primavera, más carne viva de uno y otro maliz para entretenimiento de sables y blanco de cañones.

Artículos y telegramas describen minuciosamente este subterráneo vivir de los peleadores. Los grabados de periódicos y revistas nos ofrecen á los nombres topos, reuniéndose en el subsuelo manchuriano para devorar su rancho ó dormir su sueño á la luz temblorosa de hachones que humean; á la claridad bermeja de hogueras medio extintas.

Vistos de pronto, y por obra de la fantasía del dibujante, no parecen hombres.

Los rusos, con sus capotones de piel y sus gorras de pelo, con sus cabelleras largas y sus barbas emborascadas, tienen más semejanza con los osos polares que con las humanas criaturas; los japoneses, con sus gabanes peludos, sus gorras chatas, sus caras más chatas que las gorras y sus ojos penetrantes y oblicuos, son algo así como gorilas en congreso.

Hace falta examinar atentamente los dibujos y fijarse en que los seres dibujados ciñen sable y empuñan fusil para convencerse de que son hombres prontos á devorarse, á matarse los unos á los otros, no por las urgencias del hambre, no por los espasmos del celo, que es por lo que se matan y se devoran los animales entre sí: éstos lo hacen por otra cosa: por averiguar, por resolver quién

ALMACENES SAN JOSÉ

Brondo, Esquina Borne

Se han recibido las novedades para Señora y Caballero.
La casa que ofrece mejores surtidos
Nueva sección de Sastrea para Señora y Caballero.

va a ser amo y banquero de la Mandochuria, un señor que se llama Nicolás II y se calienta junto a una chimenea en San Petersburgo, mientras los soldados rusos se hielan en Mukden, ó un señor que se llama Mutzu-Hito y habla de patriotismo en su palacio de Tokio, mientras los soldados japoneses revientan frente á Port-Arthur.

Si, hombres son. Corresponde á la superioridad de la especie el hacer esas cosas que los animales no harían. En algo han de diferenciarse unos de otros.

Hombres son; porque lo son, matan y se dejan matar los soldados rusos y los soldados japoneses; porque somos hombres, aguardamos los restantes habitantes del mundo noticias de la guerra, para celebrar, según nuestras aficiones, los triunfos de los blancos y de los amarillos; para contar con ansia jubilosos los miles de hombres que han cerrado sus ojos horizontales ó sus ojos oblicuos á la hermosa luz de la vida.

Hombres son. Y, sin embargo, cuando se miran los dibujos que representan el viaje subterráneo de japoneses y de rusos, hace falta fijarse mucho para convencerse de que los retratos son hombres; cuando se piensa en lo que esos hombres hacen y permiten hacer, es preciso fijarse todavía más para darse cuenta de lo que son.

Hombre es el infeliz campesino ruso que gime bajo el látigo de su dueño; hombre es el ciervo de la estepa, que cuando quiere recordar su naturaleza humana y su humano derecho al pan y á la ventura, tropieza con los hielos de la Siberia ó con los cordeles de la horca, con la deportación ó con el tormento; hombre es el esclavo del czar; hombre es; y cuando llega el instante de que su amo y su explotador necesita de él para esclavizar otros hombres y explotar otras tierras, baja resignadamente la cabeza y empuña el fusil y toma el camino de la Mandochuria, pronto á asesinar hombres en provecho de su verdugo.

Hombre es el campesino, el obrero, el trabajador japonés, sujeto en la tierra amarilla á iguales injusticias y privaciones y miserias que el obrero y el trabajador de las tierras blancas; hombre es el que no posee un palmo de propiedad en la campiña verde y fructífera del Japón; el que no participa de los beneficios que rinden fábricas y talleres á sus explotadores; el que nunca ve en sus bolsillos el oro que el poderoso acumula en sus arcas; hombre es, y cuando llega el instante de ganar otras tierras, para que los propietarios aumenten su hacienda y los patronos tengan más suelo donde cimentar sus fábricas y sus talleres, y los negociantes más espacio para sus tráfico, y los banqueros más mostradores para sus yens, baja la cabeza y toma el camino de la Mandochuria, pronto á asesinar hombres en provecho de quienes luego de estrujarlos en el Japón, los manda á morir en la Mandochuria.

Hombres son, y van y pelean y mueren con la misma fé idéntico heroísmo que si pelearan y muriesen por la defensa de sus propios hogares; por el logro de su propia ventura ó por la dicha colectiva de la humanidad.

Me explico que cuando se trata de estos grandes cariños y de estos grandes ideales, los hombres maten y mueran sin descanso y sin compasión y sin miedo, porque cariños e ideales son éstos comunes y beneficiosos á todos los hombres existentes, y todas las humanidades por venir.

Pero cuando se trata de guerras egoístas, de campañas que sólo provoca la cecidad y la ambición de los poderosos, no me explico, no puedo explicarme que los que se llaman hombres se conviertan en manadas de tigres que asesinan y despedazan para que coman descansadamente otros tigres.

Me explico que á estas guerras vaya satisfecho y que en estas guerras pelee heroicamente el general, el jefe, el soldado de oficio, que ve en la guerra su único terreno de prosperidad, de engrandecimiento, de razón de existir; esos van á lo suyo; hacen bien.

Pero el campesino ruso, el obrero ruso, el esclavo ruso, y el campesino japonés, el explotado japonés, ¿á qué van á degollarse en la Mandochuria?

Si los animales que merodean sobre los campos de batalla tuviesen pensamiento y voz inteligibles, ¿qué cosas dirían á los soldados caídos en la lucha, que se retuercen y agonizan entre espantosas convulsiones, mientras Mutzu-Hito toma té en su palacio de Tokio y Nicolás II toma kummen en su palacio de San Petersburgo...

Esos grabados que representan á los soldados rusos y á los soldados japoneses haciendo vida subterránea en los alrededores de Mukden, viniendo á lo top, mientras llega la hora de matar y morir, constituyen un símbolo doloroso y cruel.

Símbolo triste de una humanidad empuñada en vivir entre sombras, cerrando torcemente los ojos á la luz del derecho y de la justicia.

JOAQUIN DICENTA

JOSE SEGURA

Especialidad en rosarios plata de 900 milésimas. Medallas repujadas y oxidadas. Composturas de todas clases.

SAN NICOLÁS 8, PALMA

Ecos de Sociedad

Viajero

En el vapor «Bellver» llegaron ayer de Barcelona: D. Rafael Estela, D. José Trojillo y Sra., D. Pedro Perera y familia, D. Matías Pujol, D. Cayetano Segura, D. Antonio Bonín, D. Víctor Rigo, D. Juan Papavias, Don José Bosch, D. Juan B. Bracons, D. Juan Tugores y D. Serafin Enriquez.

Para Barcelona, salieron ayer tarde, en el vapor «Balear» D. Francisco Miret, D. Bernardo Estelrich, D. Pedro Macip, D. Juan Foset, D. Lorenzo Serve, D. Antonio Pomar, D. Jaime Oliver, D. Juan Malet, D. Gabriel Llaneras, D. Antonio Colom, D. Antonio Serve, D. Luis Esteras, D. Juan García, D. Luis Ferrer, don Miguel Esteve, don Jaime Serve, don Bernardo Vich, don Alfonso Marqués, don Rafael Cantas, doña Margarita Amengual, don Jaime Morell, don Pedro Sureda, doña María Miret, don Jaime Ribasa é hijo, don Jaime Vandrrel y Sra. don Rafael Fiza, don Antonio Barceló, don José Valls y doña Margarita Vera é hijo.

Entre el pasaje llegado esta mañana de Mahón, á bordo del vapor «Menorquina», figuraban: don Miguel Hernández, don ristobal Gomila, don Martín Pont, don Antonio Mora, don José Alonso, don Juan Farió, don Lorenzo Maten, doña Margarita Bals, doña Carmen Perez é hijo, don Miguel Pons, don José Ferrer, don Antonio Clement, don Francisco Anuncio y doña Margarita Vera é hijo.

El vendabal de anoche

A pesar de haber amanecido ayer claro y no presagiar tempestad las ligeras nubes que aparecieron á las once de la mañana y enturbiaron el cielo hasta muy tarde, ayer noche se desencadenó una violentísima.

A las siete descendió sobre la población un fuerte aguacero acompañado de truenos y relámpagos, cogiendo desprevenida á la gente que llenó en un instante catés y tiendas. Estas se apresuraban á cerrar los escaparates.

A los pocos momentos de llover se hacía imposible el tránsito por muchas calles, por las que bajaba un verdadero torrente de agua.

Algunas casas se vieron inundadas.

En el Borne

A eso de las siete y media de anoche, era tal el ímpetu con que soplaban el vendabal, que derribó por entero y de raíz el palomar que existía en la finca que don Jaime Sitjar posee en las calles de la Constitución y Pelaires, y cuyos bajos ocupa la sociedad La Peña, yendo á parar en mitad de la última de dichas calles.

El estruendo que en su caída produjo la gran mole de maderamen atrajo gran número de curiosos espectadores, quienes a pesar de lo molesto de la abundante lluvia que caía en aquellos momentos acudían presurosos presintiendo había ocurrido alguna desgracia.

Por más que no faltó mucho para que tuvieran que registrarse sucesos desagradables, afortunadamente no pasó del gran susto que llevaron todos los vecinos de aquella barriada, mas unas cuantas personas que para guarecerse del aguacero se habían refugiado en los zaguanes contiguos al lugar del suceso.

A la caída del palomar, parte de él quedó en el balcón del primer piso de la finca situada frente á la del señor Sitjar, habitada por su propietaria doña Catalina Villalonga viuda de Liado, en cuyas persianas causó destrozos; y al venir al suelo la otra parte rozó con los hilos conductores de fluido eléctrico que tiene tendidos La Compañía Mallorquina de Electricidad, rompiéndolos.

Mientras los criados del señor Sitjar procedían á entrar en sus cocheras la gran cantidad de madera que en mitad del arroyo estaba amontonada, unos caballeros advirtiendo el peligro que ofrecían los cables de electricidad rozando por el suelo suplicó á un guardia municipal que no dejara que nadie se acercase á ellos, pero esto funcionario, sin duda, para dar aviso á sus superiores abandonó el puesto desapareciendo como por encanto.

De pronto acertó á pasar por aquel lugar el joven don Francisco Castaño, y no reparando en los hilos eléctricos los pisó y al sentir la sacudida producida en sus pies por el fluido procuró deshacerse de ellos con las manos y naturalmente la tensión eléctrica le derribó al suelo, donde cayó dando gritos de desesperación enredado entre los cables, de entre los cuales salió por sí solo afortunadamente sin más daño que el consiguiente susto.

Al sitio de la ocurrencia acudieron enseguida algunos socios de La Peña, varios empleados de la Compañía Mallorquina de Electricidad, el concejal don Jaime Rossalló y gran número de curiosos.

Esta mañana nos hemos enterado del estado en que se encuentra el joven don Francisco Castaño, informándonos de que es bastante satisfactorio, pues aparte del susto solo tiene algunos golpes en diferentes partes del cuerpo y alguna excitación nerviosa.

Según viajeros venidos en el tren de esta mañana, en los pueblos reinó ayer noche también una violenta tempestad. Hasta ahora se ignora si han sucedido desgracias personales.

Movimiento comercial

Para el consumo público de esta ciudad fué portador ayer, el vapor «Bellver», de Barcelona, de 10 cabezas de ganado vacuno.

También trajo el mismo vapor, 800 sacos de harina y salvado, 200 de azúcar y un caballo.

—El vapor «Balear», embarcó ayer tarde para Barcelona, 263 cerdos cebados, para el consumo público de aquella ciudad.

Además, se llevó el citado vapor, 100 sacos de muniatos.

—Está mañana ha sido portador de Mahón, el vapor «Menorquina», de la siguiente carga:

6 sacos de trigo, 5 cajas de calzado, 1 buho de pieles, 11 de desperdicios de cueros, 2 de tejidos, 43 cueros, 1 caja de manteca, 8 de queso, 1 de perfumería, 1 caballo, 1 becerro y varias cajas vacías.

Explosión en Barcelona

Folletos y libros

A disposición del juzgado en funciones de guardia han sido puestos dos grandes paquetes de libros, periódicos y folletos anarquistas hallados uno en una escalerilla de la calle de la Avellana y otro en distinta calle del mismo barrio.

Se presume que su dueño, ó quizás la familia del mismo, los dejó abandonados en cualquier sitio, huyendo de responsabilidades y de compromisos ante el temor de algún registro domiciliario.

Autopsias

Por orden del Juzgado instructor del sumario, los médicos forenses doctores Martí y Jorro han practicado la autopsia á los cadáveres de las tres víctimas del atentado.

La autopsia ha patentizado los horribles estragos causados en el cuerpo de aquellos infelices por los cascós de la bomba.

Se ha notado que las heridas causadas por éstos, en su mayoría tienen el orificio pequeño y, no obstante, dentro del cuerpo humano presentan trayectos extensísimos y sinuosos hasta lo inverosímil.

Como prueba de ello podemos citar el siguiente detalle: El infortunado Serra presentaba el orificio de entrada en un casco de la bomba en la parte interna superior de la pierna izquierda. El proyectil dió la vuelta al muslo destrozando las partes carnosas, rompiendo la arteria femoral, y vino á quedar alojado en la parte anterior de la pierna.

Esta irregularidad en el trayecto se atribuye á que la velocidad inicial de los proyectiles determina, al chocar con un cuerpo algo duro, un movimiento rotatorio que con lo agudo y anormal de los bordes de aquéllos destroza las carnes de una manera horrible.

Los facultativos han apreciado en el cuerpo del joven Soujil infinidad de heridas que demuestran recibió una porción considerable de proyectiles. El cadáver tiene las piernas en especial la izquierda, acribilladas materialmente; y en la región glútea, causado seguramente por el movimiento de rotación de algún caso, un hueco en el que cabía la mano. Por todas partes vasos rotos, ganglios nerviosos destrozados, fibras musculares convertidas en pulpa.

La muerte fué debida al traumatismo general.

El mozo de la Depositaria municipal señor Llupia, presentaba nada menos que 38 heridas importantes, de ellas 8 en la región frontal, 9 en las mejillas, 2 en un párpado, 7 en la mano izquierda, otras en el pecho, varias en las piernas y una en el antebrazo derecho, con magullamiento de los músculos, cuya infección determinó la septicemia que le causó la muerte, aparte de la congestión provocada, por la sacudida nerviosa que recibió al estallar la máquina infernal.

Lo de la calle de Lauria

Contra lo que se dijo en los primeros instantes, ha resultado ser una bomba explosiva el tallo de hierro hallado en el balcón de la casa en que estalló la de la plaza de San Jaime.

El aparato fué, como dijimos, enviado al Parque de Artillería para su examen y análisis: hecho explotar en el recinto dispuesto al efecto en el Campo de la Bota, resultó que lo constituía una carga extraordinaria de dinamita, trozos retorcidos de hierro y una considerable carga de clavos pequeños de acero.

Si hubiese llegado á estallar donde fué hallado con la mecha apagada, es indudable que hubiera causado grandes daños.

Los heridos

Siguen todos en el propio estado, sin notarse mejoría ni agravación notable.

Ciro Régulo, acerca de cuyo estado han circulado rumores contradictorios, sigue en el dispensario de la Alcaldía relativamente bien, aunque sin haber disminuído la gravedad.

Continúa sin hablar, entendiéndose por señas ó por escrito con los médicos,

con su familia ó con las escasísimas personas á quienes se permite visitarlo.

Hoy será revelada la placa fotográfica que por medio de la radiografía se sacó de su garganta, para ver si en ella se descubre alguna partícula de proyectil que no pudo ser apreciada al mirarse directamente con los Rayos X.

La joven Filomena Asquerino continúa grave.

La vendedora de periódicos María Pons ha experimentado una ligera mejoría.

Peticion y respuesta

Ayer se expidió á Madrid el siguiente telegrama:

«Presidente del Consejo de ministros.—Madrid.—Reunidos presidentes de sociedades representativas de corporaciones de Barcelona, profundamente impresionados por el reciente atentado, acuerdan unánimemente dirigirse á V. E. y reclamar de ese Gobierno el cumplimiento de la primordial función de todo Estado, que es garantizar y asegurar las vidas y haciendas de sus ciudadanos.

Y considerando que el instrumento inmediato de ejercer esta acción está completamente desatendido en Barcelona, por cuanto el servicio de vigilancia y policía en esta capital es casi nulo, resultando tal deficiencia inconcebible si se compara con los servicios en otras ciudades del extranjero, y aun con los de Madrid, se dirigen á V. E. en súplica de que el Gobierno manifieste con toda la urgencia y claridad que la gravedad de las circunstancias exigen, si está dispuesto á organizar el servicio de vigilancia en Barcelona á la altura de la importancia de esta capital y en armonía con el de las principales urbes europeas, y si por acaso no estuviera á ello dispuesto, sepa que los vecinos de Barcelona sólo esperan autorización del Gobierno y medios legales, para atender á dicho servicio por su cuenta.—Por la Económica Barcelonesa, Pella y Forgas.

—Por el Instituto Agrícola Cataián, Ignacio Girona.—Por el Fomento del Trabajo Nacional, Luis Ferrer Vidal.—Por el Ateneo Barcelonés, Luis Doménech.—Por la Cámara de Comercio, Gassó y Martí.—Por el Círculo de la Unión Mercantil, Serra y Jané.—Por la Liga de Defensa Industrial y Comercial, Feliciano Serra.»

Hoy, á más tardar, recibirá los firmantes un telegrama que dirá, poco más ó menos:

«Pueden, las sociedades representativas de las fuerzas vivas barcelonesas tener la seguridad de que el Gobierno, no solamente está dispuesto á dotar á Barcelona de cuanto á garantizar su sosiego convenga, sino que en sus acuerdos irá más allá de lo que V. S. y demás firmantes pudieran esperar, contando para ello con su eficaz concurso que juzga indispensable y valiosísimo.—Mauras (De La Tribuna)»

Hoy, á más tardar, recibirá los firmantes un telegrama que dirá, poco más ó menos:

«Pueden, las sociedades representativas de las fuerzas vivas barcelonesas tener la seguridad de que el Gobierno, no solamente está dispuesto á dotar á Barcelona de cuanto á garantizar su sosiego convenga, sino que en sus acuerdos irá más allá de lo que V. S. y demás firmantes pudieran esperar, contando para ello con su eficaz concurso que juzga indispensable y valiosísimo.—Mauras (De La Tribuna)»

(De La Tribuna)

Nuestros corresponsales

Esporlas

El Domingo, 20, la Congregación de María Inmaculada y San Luis, canónicamente establecida en esta, se celebró la fiesta que anualmente dedica á sus Patronos. Esta fué brillante.

La Capella de la Congregación cantó magistralmente la *Missa Pontificalis*, de don Lorenzo Parosi, y el presbítero don Nicolás Cortés predicó un bellissimo sermón.

Por la noche se celebró una velada literario-musical, en la que tomaron parte, además de la Capella, los señores Fortuny, Morey y Florest, recitándose poesías, rondallas y representándose varios escogidos dramas por los congregantes. Baste decir que asistieron á la misma unas mil quinientas personas para comprender lo animada y brillantísima que resultó.

Damos la mas cordial enhorabuena á nuestro vicario don Pedro Queiglas, fundador y director de la Congregación y de la Capella, por haber visto coronada su obra con un tan bello resultado.—C. 22 de Noviembre.

TURRONES

Los acreditados turroneros Antonio Sevilla é hijo participan á su numerosa clientela y al público en general que desde el sábado 19 de los corrientes quedará abierta la venta de los tan renombrados turrones de Jijona, fuerte de Alicante, yema, nieve, girilache, negro turrón de fruta, avellanas, peladillas blancas, garrapiñadas, anises, pasteles de gloria, piñones, cáscaras de Valencia, batatas de Málaga, calabacete y otros dulces, en el local de los otros años.

Calle San Nicolás número 35.

RELOJERIA KRUG.—Única alemana en Mallorca. Espléndido surtido en relojes, y rapidez en composturas. Gran economía.—Colón 40 y 44.

Desde Iroa

Una velada literaria

En el salón de «El Círculo de obreros católicos» de esta ciudad se celebró anoche una velada literaria musical, á la que asistimos atentamente invitados.

Además velada acudieron las personas de mas viso de esta población que se confundieron con los socios obreros de «El Círculo».

Con decir que el insigne D. Miguel Costa tomó parte principal en el programa, queda hecha la demostración de cuanto importante resultó dicha velada. Recitó con aquella gallardía y dominio que tiene del arte, una hermosa producción poética escrita en lengua mallorquina, y á ruego y obligado por los aplausos de la selecta concurrencia, recitó deleitándonos mucho unos pensamientos escritos en forma poética y en castellano. Tanto en la lengua madre como en la de Cervantes, nos embelesamos, viendo declamar al vate mallorquín.

Cumplieron como buenos, no obstante lo espinoso que resultó el cargo al lado del maestro inimitable, los poetas don Miguel Ferrá y D. Miguel Durán y fueron aplaudidas las poesías que envió D. Pedro A. Peño y D. Antonio M. Peña, como lo fueron también unas piezas que ejecutó en el piano D. José Roger y unos cánticos por un coro de niños.

Del discurso estaba encargado D. Pedro J. Serra, escribano, ya conocido como escritor. Dió lectura á un trabajo doctrinal sobre el tema «El problema social»; vertiendo algunas ideas sanas y reflexiones propias acerca del obrero en relación con la historia patria. Se afirmó partidario de que en tiempos gloriosos de la monarquía fuera fase privilegiada ó excepcional de nuestra grandeza, el obrero vivía más dignificado y tenía mayor importancia y cuando menos no le azotaba el vendabal de ideas insanas y revolucionarias, por lo que disfrutaba una verdadera tranquilidad de espíritu.

Se demostró convenido de que la organización gremial era un gran bien y abogó por su restauración. Añadió que la ley humana es importante para solucionar el conflicto obrero y reconoció que en las enseñanzas de la Iglesia católica se podían hallar los medios de suavizar las asperezas y de conducir á las masas obreras por su verdadero sendero, contra el que trazo repite de espaldas y peligros el socialismo y el anarquismo con sus vanas aspiraciones.

Y estendióse en largas disquisiciones históricas estudiando el obrero y el desenvolvimiento desde la antigüedad á la comprometida época presente y terminó afirmando que siendo incapaz el legalizador humano para resolver con acierto sus aspiraciones que no había otra solución mejor y única que la de recurrir á la moral cristiana.

El conferenciante, por más que no todos participamos en su modo de sentir el problema, mereció por unanimidad calorosa felicitación y muchos aplausos por la forma correcta y habil de presentar su conferencia y por la erudición y estudio que ella representaba.

Nuestra sincera felicitación á los señores Costa y Serra, por su respectiva meritosa labor y á los demás artistas que tomaron parte en la velada y al conciliario D. Francisco Rayó por la excelente dirección que á imprimido en el círculo de obreros, cuya prosperidad se afianzará con la calidad y méritos de las personalidades que desde la cátedra del círculo dirigen la palabra á los socios de aquella entidad.—C. 21 Noviembre 1904.

Bursátiles

VALORES LOCALES

Cotización corriente

Fomento Agrícola.	100 00
Crédito Balear.	98 50
Salinera Española.—Acciones. . .	150 00
Bonos Municipales.	43 00
Id. Obligaciones.	104 00
Isleña Marítima.—Acciones. . .	58 50
Ferro-carriles de Mallorca. . .	62 50
Alumbrado por Gas.	95 00
La Económica.	10 00
La Alfombrera.	65 00
Banco de préstamos.	3 00
Banco de Felanitx.	36 00
Banco de Sóller.	50 00
El Gas (Sóller).	20 00
La Propagadora (Inca).	20 00
Fomento A. I. y C. de Luchmayor. .	40 50

VALORES PUBLICOS

Cotización oficial

BOLSA DE MADRID

	Madrid 22-10
4 p. interior contado.	77 45
Amortizable al 5 por 100.	97 45
Banco de España.	477 50
Tabacos.	417 00
Francos.	36 25
Libras.	34 26

Teatrales

Lirico

Verdaderamente extraordinaria será la función que esta noche ha de verificarse en este teatro. Se celebra en ella la «serata d' honore» del tenor cómico Sr. Oreste Lambiase...

Crónicas judiciales

Mañana a las diez y media se verá en juicio oral y público con intervención del Tribunal de Jurado la causa instruida por el Juzgado de Palma contra Antonio Ordinas acusado del delito de hurto.

Crónica marítima

Procedente de Barcelona llegó ayer el pailebot «San Miguel», con carga general. Ayer llegó el pailebot «Joven Paquito» procedente de Valencia.

Gaceta del día

El tinglado del Arrabal Están muy adelantados los trabajos que se efectúan en el tinglado que se coloca en la plaza de la Navegación...

Nuevo colega Próximamente verá la luz pública en la ciudad de Lina un nuevo periódico que se titulará «El Radio».

El general March Leemos en «Las Noticias» lo siguiente: «Se asegura que el capitán general de Aragón, señor March, permutará su cargo con el general Delgado Zuleta, capitán general de Cataluña».

La calle del General Barceló Haciéndonos eco de las continuas quejas del vecindario de la calle del General Barceló nos hemos interesado algunas veces para que la Comisión especial de Empeñados de nuestro Ayuntamiento se dignara practicar una inspección ocular...

La fiesta de Sta. Eulalia El próximo domingo día 27, en la parroquial iglesia de Sta. Eulalia, a las siete y media de la mañana habrá comunión para los niños y niñas que hayan asistido a las instrucciones catequísticas.

Sociedad de socorros Hoy han sido presentados a la aprobación del señor Gobernador los Estatutos que han de regir en la Sociedad de socorros mutuos «La Salvación» domiciliada en el caserío de S' Indioteria.

Por actos deshonestos La guardia civil del puesto de esta capital ha detenido a un sujeto por cometer actos deshonestos en las afueras de la Puerta de Jesús.

Citacion El juez de instrucción del Distrito de la Catedral cita, llama y emplaza a Francisco Tur Mayans procesado por el delito de usar nombre supuesto.

Denuncia Varios vecinos del Arrabal de Santa Catalina han denunciado en la Inspección de vigilancia a un individuo de dicho Arrabal, que recaudaba las cuotas para la compra de lechonas...

La Sociedad Anónima «Aguas y Sales de Mediana de Aragón» agradecida al creciente favor que le dispensa el público adquiriendo con preferencia sus productos...

El mejor preservativo contra los catarrros, pulmonías y estreñimientos, es tomar después del café y al acostarse una copita del gran Cognac Serrano.

El mejor preservativo contra los catarrros, pulmonías y estreñimientos, es tomar después del café y al acostarse una copita del gran Cognac Serrano.

INTERESANTE Centro de representaciones, con clientela en las provincias de Levante, Andalucía, Castilla y Norte, referencias inmejorables y garantías; aceptará para viajarlo a la comisión, muestrario de calzado, confección fina, de fábrica importante.

VINOS Gran rebaja de precios. Desde hoy en adelante en el establecimiento de CAÑ BLANQUET (antes Morano) Enramadas.

ASMA se alivia y llega a curarse con el uso de las Pastillas Morellé.

Telegramas

Diluviano

Madrid 22-14:40

Desde ayer llueve copiosamente. Un fuerte vendabal acompaña a la lluvia.

Esta no ha cesado un momento, con lo que muchas calles han quedado convertidas en caudalosos torrentes.

El cielo no promete despejar por ahora. Reina un frío intenso.

Ascenso

Madrid 22-14:45

Se ha firmado un Real decreto en el que figuran algunos ascensos.

Entre estos se cuenta el de don Ignacio Murcia a quien se le nombra jefe del Centro de Telégrafos.

El señor Murcia ha sido felicitudinizado.

Pagoda volada.—Preparándose Madrid 22-14:50

Comunican desde el teatro de la guerra que ha sido volada por los rusos una pagoda china que servía de fortificación a los japoneses.

Estos se proponen atacar nuevamente a Mukden.

Los mismos telegramas anuncian que Kuropatkin espera el ataque, pues se halla preparado para cualquier intento del enemigo.

Noticia desmentida

Madrid 22-14:55

El ministro de la Gobernación ha desmentido que la colocación de la bomba que explotó en la calle de Fernando, la motivase la prohibición del juego.

Consta que ha agregado, que aquella es obra de los anarquistas.

La paz

Madrid 22-15

La prensa inglesa y francesa ha dado por asegurar que es un hecho la intervención de Inglaterra y Francia en la campaña del Extremo Oriente.

Ambas potencias pondrán cuanto esté de su parte para que se afirme la paz.

La noticia si bien se recoge reservadamente, ha causado grata impresión en ambas naciones, donde se temía un funesto resultado para las potencias beligerantes, caso de durar mucho tiempo la campaña.

EL CONGRESO

Las subsistencias.—Contestación de Osma.—El proyecto de la Marina.

- » 23-1'00
» 1'05
» 1'10
» 1'15

El señor Komero Robledo preside la sesión que celebró ayer el Congreso.

Después de leída y aprobada el acta de la anterior, el diputado republicano señor Nogués anuncia que va a exponer una interpelación acerca del importante asunto de las subsistencias.

Expone las múltiples causas que contribuyen a encarecer el precio de los alimentos, fijándose entre ellas en el notable aumento que han tenido de algún tiempo a esta parte los trigos, las harinas y otros artículos considerados de primera necesidad.

Combate enérgicamente las elevadas tarifas con que gravan las compañías de ferrocarriles el transporte de las mercancías.

El señor Nogués pide que se supriman aquellas tarifas y que se aumenten las cooperativas, para que puedan defenderse las clases obreras.

Se ocupa también el orador de los impuestos que pesan excesivamente sobre los artículos de alimentación y por último reconoce como causa de la mala situación que atraviesan los obreros el gran número de vicios que entre estos se hallan extendidos.

Le contesta el Ministro de Hacienda Sr. Osma quien se muestra conforme con algunas apreciaciones del Sr. Nogués, y reconoce que las cooperativas serían uno de los

medios más eficaces para aliviar la situación.

Dice que el alcohol es limitativo.

Las palabras del orador promueven en la cámara grandes risas.

Continúa el Sr. Osma, afirmando que se han cometido muchas exageraciones al hablar de la extensión e intensidad del mal, é insinúa que éste no tiene las vastas proporciones que vienen afirmándose.

Culpa de buena parte del problema a los acaparadores y ha manifestado que se reducirán los consumos.

Continúa la discusión del proyecto de la Armada.

Los señores Milla y Marengo intervienen en la discusión haciendo algunas alusiones personales.

Les contesta el señor Sevane.

El señor Lombardero anuncia una interpelación, acerca de un acuerdo tomado en el último Consejo de Ministros.

El Senado

Madrid 23-2:30

La sesión que celebró ayer el Senado estuvo presidida por el señor Azcoárraga.

No se ha hecho ningún ruego ni pregunta.

El duque de Sotohermoso presenta y apoya una proposición referente a la pesca en los rios, la cual proposición queda aceptada.

Continúa la discusión del Concordato.

El señor Paredes de Santamaría presenta una enmienda, pidiendo que se regule el derecho de asociación de los religiosos.

Lamentase de la situación en que se encuentra el clero regular.

Le contesta el señor Cobaña, de la Comisión, oponiéndose a lo que solicita el señor Santamaría.

La enmienda es desechada por 76 votos contra 19.

Se levantó la sesión seguidamente.

El Rey ateneista

Madrid 23-1:40.

Una comisión de señores socios del Ateneo de Madrid ha estado en el palacio real al objeto de entregar a S. M. el Rey don Alfonso el título de socio de aquel centro de cultura.

El Rey mostróse profundamente agradecido y se interesó acerca del mejoramiento de la clase obrera y del problema de las subsistencias.

El Rey insinuó a los comisionados la conveniencia de que se traten en las sesiones del Ateneo estos importantísimos asuntos.

Restablecimientos

Madrid 23-1:45

Se hallan restablecidos de las dolencias que venían sufriendo los señores Montero Rios y López Dominguez.

Han abandonado el lecho si bien por la crudeza del tiempo no asistirán al Senado.

Consejo de Ministros

Madrid 23-1:50

En el domicilio del señor Maura y bajo la presidencia de éste se ha celebrado el Consejo de Ministros.

No hubo nota oficiosa. Los reunidos ocupáronse ampliamente de la discusión de los presupuestos y de la ampliación de la Ley referente a la supresión del anarquismo.

Dióse lectura a un telegrama dirigido al señor Maura como Jefe del Gobierno por muchas personalidades de Barcelona, en el que solicitan éstas se reprima con mano fuerte la propaganda y los actos de los anarquistas.

Créese que el Gobierno resolverá la creación en Barcelona de una Prefectura a cuyo frente se pondría, para dirigirla, una personalidad de mucho prestigio, susurrándose que dicha persona es un exministro de la Corona.

Detención por sospecha

Madrid 23-1:55

Desde Barcelona comunican que en el pueblo de Igualada han sido apresados dos extranjeros sobre los que recaen graves sospechas. De dichos extranjeros uno es ita-

liano y el otro argentino, y son bastante conocidos por sus exaltadas ideas disolventes.

La sociedad se defiende

Madrid 23-1:2

Barcelona—Los presidentes de las sociedades económicas y un centenar de los comerciantes más conocidos de esta capital, han visitado a la Diputación y al Ayuntamiento al objeto de recabar de los mismos su cooperación eficaz para restablecer la normalidad de la vida.

Pronunciáronse discursos en los que se demostró la urgencia de hallar un pronto remedio a esta situación.

Al Lente de Oro

25 Brossa 25

Gafas y lentes ahumados.—Cristales de roca y demás clases. Se hacen composuras. Molduras. Cuadros. Estampas. Precios muy reducidos

Subasta voluntaria

El día 6 de Diciembre próximo a las once de la mañana en el despacho del Notario de esta ciudad Don Francisco de P. Massanet, se vendrá en pública subasta por los administradores de la herencia de Don Eulogio Peña el mejor postor si la portura acomoda la finca urbana sita en esta ciudad números 7 y 9 de la calle de Zanglada.

Los títulos de propiedad de la expresada finca y las condiciones de su venta estarán expuestas en el despacho del citado Sr. Notario, Morey, 8, durante los días laborables que transcurran hasta el señalado para la subasta desde las diez de la mañana hasta la una de la tarde.

Durante los mismos días de nueve a doce de la mañana estará abierta la casa al objeto de poder ser visitada.

Curación radical del dolor reumático, articular, agudo y crónico, inflamatorio, nervioso y en todas sus diversas manifestaciones.



Específico recomendado por todas las eminencias médicas, por sus virtudes curativas, basadas en los adelantos científicos modernos. DEPÓSITO: Farmacia de J. Valenzuela y principales.

Importantísimo

Interesa al público saber que el vino que exponen los Hermanos de Binisalem en la calle de Fiol número 30, (esquina a la de Sans) es únicamente producido por las transformaciones naturales del zumo de la uva, y exento de toda otra substancia química, como claramente lo demuestran las continuas recomendaciones que de él hacen a los enfermos los médicos más notables de esta capital, expendiéndose a los mismos precios que antes, ó sea:

VINOS

Rancio para enfermos a 1'00—1'25 y 1'75 pesetas el litro. Binisalem corriente, a 0'40—0'50 y 0'60 céntimos el litro.

Especial para celebrar misa, a 1 peseta el litro.

Vinagre superior, a 0'40 céntimos el litro. NOTA.—En el mismo establecimiento se expenden en cajones y al peso, los renombrados y exquisitos higos pasos de Binisalem.

SERVICIO A DOMICILIO

Calle de Fiol, esquina a la de Sans.

Sombrerería Llabrés

40—San Nicolás—40

Procedente de las mejores fábricas extranjeras y del país, acaba de recibir los géneros para la temporada de invierno en

SOMBREROS IMPERS Y DLEUBLES

Gorras de todas clases. Todo Última Novedad.

El crédito de esta casa es vender mucho y barato.

Visita la casa antes de comprar. 40—San Nicolás—40

Compañía arrendataria

de la «GACETA DE MADRID»

Don Miguel Serra y Bennassar, agente delegado de dicha Compañía, participa a los suscriptores forzosos a dicha publicación, que pueden pasar a recoger sus respectivos recibos, sin recargo alguno, hasta el 25 del corriente en la Agencia de dicha Compañía, calle de la Luz, número 21, y transcurrido el plazo señalado, se procederá inmediatamente al cobro de los mismos, por la vía ejecutiva, en cumplimiento de lo ordenado por dicha Compañía.

Palma 44 Noviembre de 1904. — El Agente Delegado—M. Serra Bennassar.

SE COMPRA

A grandes precios para el extranjero, antigüedades, telas, joyas tapices, terrapetos, alfombras, esmaltes, encajes, abanicos, cuadros, muebles y mármoles. Avisando por escrito se pasa a domicilio y a los pueblos de la isla. Gran reserva en las compras. Restaurant Oriente, Constitución, 108—(Can Torner). MANUEL RUIZ

Hipódromo Balear

Programa de las carreras que han de efectuarse en el mismo día 27 del corriente a las dos y media de la tarde. 1.ª Carrera de resistencia al trote 17 vueltas (15 000 metros) un match entre dos caballos de Manacor. 2.ª Carrera al trote para mulos y mulas tres vueltas (2.700 metros). Premios: dos objetos de arte. 3.ª Carrera a escape para toda clase de caballos, en la que tomarán parte los mas corredores de los conocidos en Mallorca dos vueltas (1.800 metros). Los Socios proporcionarán invitaciones a las personas que las soliciten en el café de la Sociedad Hipódromo, Plaza de la Cntrera n.º 8.

SOLUCIÓN GASES DE CLORHIDROFOSFATO DE CAL

(Premiada en varias exposiciones)

Única aprobada y recomendada por la Real Academia de Medicina y demás corporaciones médicas que la recomiendan eficazmente como el más poderoso de los reconstituyentes para los casos de debilidad general, clorosis, raquitismo, tisis, falta de apetito, etc., sustituyendo por ventaja á la de *Cóirre*. Lo eficaz y superioridad de esta Solución, queda probada con delirio que de las especialidades nacionales, es una de las de consumo más generales en España.—Al por mayor: Señor Aviñó, plaza de la Lana, 11, farmacia, y en la Sociedad Farmacéutica Española.—Barcelona.

VAPORES TRASATLÁNTICOS DE PINILLOS IZQUIERDO Y COMPAÑIA LINEA DE LAS ANTILLAS

Para Puerto Rieo, Mayagüez, Ponce, Santiago de Cuba, Habana y New Orleans, saldrá el 30 de Noviembre el vapor

Miguel M. Pinillos

admitiendo carga y pasaje para dichos puntos y para las Palmas, Tenerife y Santa Cruz de la Palma.

NOTA.—Teniendo cabida muy limitada, se suplica á los señores cargadores que avisen á la mayor brevedad la cabida que necesiten, teniendo procuente que no podrá admitirse la carga que no esté previamente comen- metida,

Vapores Trasatlánticos A. Folch y C.ª

(Sociedad en comandita)

LÍNEA DE LA AMÉRICA DEL SUD

Para Buenos Aires y Rosario de Santa Fe, saldrá el día 10 de Diciembre, el vapor español

ARGENTINO

Admite carga y pasaje para dichos puntos.

Para más informes, dirigirse á los representantes de la Compañía, señores MARTINEZ Y PLANAS, calle de San Juan, núm. 20, Palma.

La Balear

PELAIRES = 1 = PALMA

Calzados de lujo y económicos para Señora y Caballeros

MODELOS ESPECIALES DE MADRID, LONDRES Y PARIS

SOLIDEZ ELEGANCIA ECONOMÍA

Depósito esclusivo en Palma del célebre calzado Higiénico marca Pe- nro é hijo.—Patente por 20 años, número 35,005.—Certificado de emi- dencias médicas acreditan la bondad higiénica de este calzado,

Sociedad anglo-Española

De Motores, Gasógenos y Maquinaria General

(Antes JULIUS G. NEWILLE)

Compañía Anónima—Capital 2.000.000 de pesetas—Domicilio: Madrid, Mahón—Talleres, en Mahón—Sucursal, Barcelona—Central Madrid, Alcalá, 33 y 35—Delegación de la casa Grosley y Brothers de Manchester, Motores á gas.—Legítimos motores Grosley para gas pobre, petróleo, alcohol, etc., de todas potencias.—Gasógenos sistema Grosley, sin gasómetro ni caldera.—Gasógenos sistema «Dowson».—Calderas y máquinas de vapor «Davey Paxman y Compañía».—Instalaciones completas de alumbrado eléctrico, transporte de fuerza, tracción eléctrica.—Bombas centrifugas.—Bombas Bloks.

Material de minas—Locomotoras y material para ferrocarriles.—Construcción de remolcadores, barcos de pesca y recreo, dragas gruas.—Reparación de buques.—Construcciones metálicas.—Calentación y ventilación.—Fundición de piezas hasta de DIEZ toneladas.—Presupuestos gratis.—Motores instalados en España suman más de 30.000 caballos de fuerza.

Único representante BERNARDO ESTELA, Palma de Mallorca

Bisoph

DESCORFIAR

DE IMITACIONES

El citrato de Magnesia Bisoph es una bebida refrescante que puede tomarse con perfecta seguridad durante todo el año. Además de ser agradable como bebida matutina, obra con suavidad sobre el vientre y la piel. Se recomienda especialmente para personas delicadas y niños.



El citrato de Magnesia Bisoph es un producto de primera calidad, originalmente inventado por el Dr. Bisoph, es la única preparación pura entre las de su clase. No hay ningún sustituto que sea bueno. Tómese especial cuidado en elegir que cada frasco lleve el nombre y las señas de Bisoph, de la Sociedad Bisoph de Londres.

MAGNESIA

DE BISOPH

Magnesia

INSTITUTO ESPAÑOL

DE SEGUROS SOBRE ENFERMEDADES

Cuenta corriente con los Bancos de España, Barcelona y Crédit Lionays —Capital de garantía 150,000 pesetas.—Movimiento anual de fondos 500,000 pesetas.

El Instituto Español cuenta en la actualidad con 52.000 asegurados repartidos en 500 sucursales. Su beneficio atiende á que toda persona por pobre que sea, en caso de enfermedad, perciba el jornal que poco más ó menos gane disfrutando de perfecta salud, toda vez que por la cuota mensual de una peseta y 10 céntimos, perciben 3 pesetas diarias á los 4 meses de efectuarse el seguro (caso de enfermedad) en las enfermedades de medicina y cirugía mayor, y dos en las de cirugía menor. Pueden asegurarse hombres y mujeres de 12 á 54 años, siempre que al ingresar gocen de buena salud.—Oficina Central, Plaza de la Universidad, 2, Barcelona.—Representante de la sucursal de Palma, Ricardo Pastor, Brondo 5, 2.º.—Médico inspector, D. Jaime Font y Monteros.—Para más detalles, dirigirse al señor Representante.

AGENTE GENERAL EN BALEARES D. Ciro Pastor García.

EL RABIOSO DOLOR DE MUELAS CARIADAS

desaparece sin peligro antes de un minuto si se aplica el

Aibaf Serdna (Anagrama de Andrés y Fabiá, farmacéutico premiado de Valencia). No se trata de un remedio preventivo; como son todos los elixires que se anuncian, sino de un remedio que vence en el acto á esos dolores, que parece que van á agotar los horrores del sufrimiento, destruyendo también la fetidez que la caries comunica al aliento. Se vende en Palma, farmacia de Venezuela y principales de la ciudad á 2 pesetas bote,

LA ALFOMBRERA

Antigua Fábrica de ALFOMBRAS

Berard 46 Tienda sobre la Muralla

Grandes existencias de toda clase de Alfombras desde las más económicas á las más superiores de terciopelo.

Extenso muestrario en alfombras rayadas.—Variada colección de dibujos modernos.—Brigadas de obreros inteligentes —Precios de fábrica iguales á los de venta al por mayor.

TEMPORADA DE 1904

Baluarto de Berard

La Catalana

COMPAÑIA DE SEGUROS CONTRA INCENDIOS A PRIMA FIJA

Domicilio en Barcelona, Dormitorio de San Francisco, 5.

Agente general de Baleares: Baltasar Pujol, Unión 57, frente á la Plaza del Mercado—PALMA.

SOCIEDAD GENERAL

DE

TRANSPORTES MARÍTIMOS Á VAPOR DE MARSELLA

Servicios del mes de Noviembre de 1904

LÍNEA DIRECTA DEL RIO DE LA PLATA

Saldrá de Barcelona el 21 de Octubre directamente para Montevideo y Buenos Aires, el magnífico y rápido vapor francés

ALGERIE

Consignatarios en Barcelona: R POL y Comp.ª, dormitorio de San Francisco, 25, pral.

Cristalería SES BARRERAS

De Bernardo Manera—Cererols 19 Rincón 14

Cristalería y objetos anexos. Especialidad en artículos para horchaterías lecherías y cafés.—Ventas al por menor.—Se sirve á domicilio dentro de la capital.

Talónarios

PARA LA

Lotería de Navidad

En la imprenta de este periódico se imprimen toda clase de talónarios para la indicada Lotería á precios sumamente económicos.

Tarifa de precios:

De 50 hojas	0'75 pesetas
» 100 »	1'25 »
» 150 »	1'75 »
» 200 »	2'25 »
» 250 »	2'75 »
» 300 »	3'25 »
» 350 »	3'75 »
» 400 »	4'40 »
» 500 »	5'00 »
» 1000 »	9'00 »

Los señores suscriptores á LA TARDE, disfrutarán de un 10 por 100 de rebaja. Imprenta y Librería de Felipe Guasf Morey 6

DILIGENCIAS

PUEBLOS	PUNTO DE PARADA	Salida de Palma	Llegada a Palma
Andraig . . .	c. Pelaires, 98.	2 t. 7 m.	
S' Arracó . . .	c. Pelaires, 98.	2 t. 7 m.	
Capdellá . . .	c. Santacilia.	2 t. 8 m.	
Calviá	c. Santacilia.	2 t. 8 m.	
Esporas . . .	p. Olivar.	2 t. 9 m.	
Establiments .	p. Olivar.	2 t. 9 m.	
Estallenchs . .	p. Olivar.	2 t. 9 m.	
Banyalbufer . .	p. Olivar.	2 t. 9 m.	
Puigpuent . . .	p. Olivar.	2 t. 9 m.	
Valldemosa . .	c. S. Miguel, 84.	2 t. 8 m.	
Deyá	c. S. Miguel, 84.	2 t. 8 m.	
Sóller	c. S. Miguel, 80.	2 t. 8 m.	
Bunyola	c. S. Miguel, 80.	2 t. 8 m.	
Iluchmayor . . .	c. Bauló, 6.	2 t. 8 m.	
Santanyi	c. Bauló, 6.	2 t. 8'30.	
Campos	c. Bauló, 6.	2 t. 8'30.	
Sancelles . . .	p. San Antonio.	2 t. 8'30.	
Sa. Eugenia . . .	p. San Antonio.	2 t. 8'30.	
Felanig	p. Mercadal, 13.	2 t. 6 m.	
Algaída	p. Mercadal, 13.	2 t. 6 m.	
Alontuirí	p. Mercadal, 13.	2 t. 6 m.	
Porreras	p. Mercadal, 13.	2 t. 6 m.	

FERRO-CARRILES

DE MALLORCA

Servicio de trenes para viajeros que riga desde el 20 de Octubre de 1899:
De Palma hasta Manacor y Felanitx: á las 7'40 mañana, 2 y 6'15 (mixto entre Empalme y Manacor y Santa María y Felanitx) tarde.
De Palma hasta La Puebla: á las 7'40 mañana, 2'30 y 6'15 (mixto desde Empalme) tarde.
De Manacor hasta Palma: á las 2'30 mixto 6'30 mañana y 5'15 tarde.
De Manacor hasta Felanitx y La Puebla: á las 6'30 mañana y 5'15 (mixto en los ramales), tarde.
De Felanitx hasta Palma, Manacor y La Puebla: á las 6'40 mañana, 12'15 (mixto hasta Santa María) y 5'25 (mixto desde el Empalme) tarde.
De La Puebla hasta Palma, Manacor y Felanitx: á las 6'55 mañana, 1 y 5'25 (mixto hasta Empalme), tarde.

TELEGRAFOS

Estaciones de servicio permanente: Palma.—Estaciones de servicio completo Ciudadela, Mahón, Ibiza y Sóller.—Estaciones de servicio limitado (de 9 á 12 m. de 2 á 7 t.): Alayor, Alcudia, Artá, Felanitx, Inca, Manacor, Andraig, y Sóller.—Estación semafórica: Bajolí, en la isla de Menorca.

Imprenta F. Guasf Morey 6